

302 CARGOS LOCALES

Este domingo votarán 13 millones de mexiquenses

20

MIL 979 casillas se instalarán en el Estado de México

14

MIL ELEMENTOS serán desplegados para garantizar la seguridad de la ciudadanía y de las candidaturas

Se establecieron acciones que obligaron a las fuerzas políticas a postular candidaturas de personas de la comunidad LGBTQTTIQ+

VIOLETA HUERTA

Participan dos coaliciones y un partido en solitario; los retos: vencer el abstencionismo y la violencia

Con los retos de vencer el abstencionismo y lograr una jornada pacífica, este domingo 2 de junio más de 13 millones 26 mil mexiquenses podrán acudir a votar por mil 302 cargos locales, que incluyen integrantes de los 125 ayuntamientos y 75 diputaciones locales: 45 de mayoría y 30 plurinominales; mientras en la elección federal se podrá elegir presidencia de la República, senadurías y diputaciones federales.

En el Estado de México se instalarán 30 mil 979 casillas y habrá 71 especiales con mil boletas cada una.

Participan ocho partidos políticos; siete de ellos en dos coaliciones: Morena con sus aliados del Partido Verde y PT, con quienes va en coalición y candidatura común en 73 ayuntamientos y en 32 distritos; mientras PRI, PAN, PRD y Nueva

Alianza compiten juntos en 91 municipios y en 41 distritos.

Movimiento Ciudadano es el único que participa solo en todos los ayuntamientos y distritos.

Por primera vez se establecieron acciones afirmativas que obligaron a las fuerzas políticas a postular candidaturas de personas indígenas, afro mexiquenses, con discapacidad y de la comunidad LGBTQTTIQ, aunque hubo algunos reclamos sobre todo de estos últimos, en torno a que los partidos no habían cumplido. También debieron cumplir con la paridad de género.

En el Estado de México solo hay un municipio que nunca ha tenido alternancia, pues siempre ha sido gobernado por el PRI y es Villa Victoria.

SEGURIDAD

Con más de 30 ataques, atentados, agresiones e intimidaciones a distintas candidaturas en la entidad mexiquense, una de las principales peticiones de los partidos políticos a los gobiernos estatal, federal y municipales ha sido garantizar la seguridad para la jornada de este domingo.

Algunas fuerzas políticas también han admitido que tienen candidaturas que han renunciado por el tema de la inseguridad y otras que dejaron de hacer campañas en el sur porque no había condiciones para que realizaran esas actividades.

Las autoridades estatales y electorales han anunciado que habrá operativos y se desplegarán más de 14 mil elementos para garantizar la seguridad de la ciudadanía y de las candidaturas.

La mesa política entre autoridades y partidos se declaró en sesión permanente, acordaron hacer un frente común contra la inseguridad y se han establecido protocolos de actuación y un mapa de riesgos de los municipios.

Además, se solicitaron más de 200 medidas de protección para distintas candidaturas de las diversas fuerzas políticas.

TRIUNFOS EN 2021

En las elecciones del 2021 Morena obtuvo dos millones 14 mil 411 votos; el PRI sumó un millón 780 mil 294 votos; el PAN 882 mil 673 votos, el PVEM 354 mil 850; Movimiento Ciudadano 353 mil 303 votos; el PRD, 251 mil 072 votos; el PT, 239 mil 772 y

Nueva Alianza 228 mil 104 apoyos.

Ese año, en total, participaron más de seis millones 104 mil personas en las elecciones distritales.

Hace tres años el PRI ganó 48 de los 125 municipios, Morena 27, Acción Nacional 20 y el PRD II; mientras el Partido Verde Ecologista y Movimiento Ciudadano triunfaron en seis ayuntamientos cada uno; el Partido del Trabajo en tres, Fuerza por México dos, Redes Sociales uno y Encuentro Solidario uno.

Aún cuando hace tres años Morena perdió municipios importantes donde había triunfado en 2018, entre ellos: Toluca, Naucalpan, Tlalnepantla, Metepec, aún gobierna la mayor parte de la población: unos 7.8 millones de habitantes, seguido del PRI con 4.7 millones y el PAN con más de tres millones de mexiquenses.

En 2021 Morena arrebató al tricolor dos de sus principales bastiones antorchistas: Chimalhuacán e Ixtapaluca y ganó en los dos más poblados: Texcoco y Nezahualcóyotl, además de Texcoco, Chalco, Valle de Chalco y otros.

No obstante, el año pasado en la elección por la gubernatura la coalición PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza se impuso en demarcaciones como: Naucalpan, Toluca, Tlalnepantla, Huixquilucan, Atizapán de Zaragoza, Amanalco, Ixtapan de la Sal, Metepec, San Felipe del Progreso, Temascaltepec, Texcaltitlán, Villa Victoria, Zinacantepec y San José del Rincón.

CAMBIOS DE CAMISETA

Sin embargo algunos alcaldes renunciaron a las fuerzas políticas que los postularon y cambiaron de camiseta: el de Tlatlaya dejó al sol azteca para ir a Morena, el de Tenancingo renunció al PRI para ir a Movimiento Ciudadano y los de Tlalmanalco y Amanalco cambiaron MC por Morena.

También en Tonanitla su alcalde renunció al PES para ir al PAN y luego a Morena y el de Ocuilcan dejó el PES para sumarse a Morena.

También el presidente municipal de Donato Guerra renunció al PRI para ir a Morena y el de Apaxco que llegó por Fuerza por México también se cambió a Morena.

PARTICIPACIÓN

Para la elección de este domingo se espera una participación importante que de acuerdo con actores políticos podría superar el 65% del listado nominal.

En 2023 hubo una participación del 51% en la elección a gubernatura y en 2018 superó el 60%.



LUIS RODRÍGUEZ

Mañana estarán en juego mil 346 cargos en el Edomex

Comicios. Históricamente los porcentajes de participación en la entidad son bajos, sólo en las zonas rurales y marginadas rebasan 70 puntos porcentuales; se ha afianzado el tripartidismo

CLAUDIA HIDALGO
TOLUCA

Este 2 de junio se pondrán en juego mil 302 cargos a nivel local y 44 en el ámbito federal, en medio de un ambiente crispado por la violencia, donde tiene lugar la lista nominal más grande del país y donde por primera vez gobierna un partido de oposición que le apuesta a la mayoría en el Congreso y a ganar los municipios más importantes de la entidad, buscando ser primera fuerza política en el Estado de México.

Históricamente los porcentajes de participación en la entidad son bajos, sólo en las zonas rurales y marginadas rebasan 70 puntos porcentuales. Desde hace 20 años ningún partido ha obtenido "carro completo" y la mayor parte de la entidad ha experimentado la alternancia política, así como el "chapulíneo" que ha sido una constante, así como las uniones impensables entre la llamada derecha e izquierda.

En las últimas elecciones se ha afianzado en el Estado de México el tripartidismo. Primero con PRI, PAN y PRD y ahora con PRI, PAN y Morena, pues PRD ha sido reducido a sólo seis municipios, porque, aunque ganó nueve alcaldías en 2021, dos alcaldes -el de Donato Guerra y Tlatlaya-, se fueron a las filas de Morena, quien hoy gobierna 35 localidades, incluyendo a los dos municipios más grandes de la entidad: Ecatepec y Nezahualcóyotl.

Nivel municipal

Este 2 de junio, poco más de 13 millones de electores podrán acudir a las urnas para renovar los 125 ayuntamientos de la entidad, integrada por 125 presidencias, 135 sindicaturas y 966 regidurías, donde no basta con ganar la presidencia, sino se obtiene la mayoría de espacios en el cabildo, para poder operar sin



La apuesta de Morena es tener la mayoría calificada en el Congreso. TANIA CONTRERAS

problema.

Lo municipios que todos los partidos buscan ganar son los más grandes y poblacionalmente importantes, como Ecatepec, Nezahualcóyotl, Toluca, Naucalpan, Tlalnepantla, Atizapán de Zaragoza, Cuautitlán Izcalli, Chimalhuacán, Ixtapaluca, Nicolás Romero, Tecamac,

Tlalnepantla y Tultitlán, donde se asienta 53 por ciento del electorado.

En las últimas elecciones, de 2021, el PRI ganó 51 municipios, pero en este tiempo perdió uno y quedó en 49; el PAN conserva sus 19, el PRD pasó de 9 a 7, el PT mantiene su única localidad; el PVEM, seis; el PES

perdió los dos que ganó, RSP sigue con uno, FxM se fue de 2 a 1 y Morena pasó de 29 a 35, porque al ser el partido con más presencia, varios optaron por sumarse a sus filas.

Congreso fracturado

De los 75 espacios en el Congreso ningún partido tiene



Los municipios mexiquenses, en general, son poco fieles a un solo partido

mayoría calificada ni simple. Por bloques, Morena, el PT, el PVEM y uno de los independientes, suman 36 votos, con lo cual pueden sacar los temas que sólo requieren 50 por ciento más uno, pero para temas de mayor relevancia necesitan forzosamente del apoyo de las demás bancadas.

Actualmente hay dos independientes, de los cuales uno siempre se suma a Morena, incluso obtuvo una candidatura con esas siglas, dos integrantes de MC y del PVEM, tres del PT y PRD, 10 del PAN, 23 del PRI y 30 de Morena.

La apuesta del Poder Ejecutivo y de Morena es tener mayoría calificada en estas elecciones para poder tener la presi-



Desde hace 20 años ningún partido ha obtenido "carro completo".
TANIA CONTRERAS

IVÁN CARMONA



Lo municipios que todos buscan ganar son los más grandes como Ecatepec y Toluca. TANIA CONTRERAS

dencia del Poder Legislativo, las principales comisiones, mantener los cargos administrativos y poder sacar solo con sus aliados los temas de mayor interés para la gobernadora Delfina Gómez.

Baja participación

Los niveles de participación en la entidad han sido bajos. El menor nivel fue en 2006, con sólo 43 por ciento y los mayores porcentajes en las elecciones concurrentes de 2012 y 2018 con 67 puntos porcentuales, por lo que se espera un nivel similar en esta ocasión.

Aunque existen estos niveles, por separado hay municipios con niveles de 70 y 80 por ciento, se trata de localidades pequeñas y marginadas donde se favorecía al PRI, y otros donde sólo acude a votar 35 por ciento, generalmente en zonas urbanas, donde cada punto son miles de electores alejados de las urnas.

Los municipios en general son poco fieles a un partido. El único que sigue sin conocer otro gobierno más que el del

PRI es Villa Victoria, una zona de alta marginación y población indígena; en el resto se ha cambiado de partido, dos, tres, cuatro o cinco ocasiones.

Ecatepec, por ejemplo, ha sido gobernado por el PRI, PAN, PRD y Morena, otros que han experimentado con partidos pequeños como PT, PVEM, MC y otros que han desaparecido.

Miles de candidatos

En esta elección participan 7 mil 944 candidatos y candidatas y cerca de 150 federales. En el caso de los últimos tuvieron casi tres meses de campaña; mientras, los locales sólo 34 días, en los cuales no lograron hacer a tiempo todas las sustituciones necesarias para cubrir las 378 renunciaciones.

Esta ha sido la elección con más impugnaciones relacionadas con el registro de candidaturas, donde los tribunales

todavía siguen resolviendo los juicios que se les acumularon. También fue la primera en la cual se exigió a los partidos registrar a personas de grupos históricamente discriminados, como son indígenas, afro mexicanos, con discapacidad y de la diversidad sexual.

Es la primera vez que más de 200 candidatos tienen seguridad especial, de parte del gobierno y que en lugar de quejarse por la destrucción de propaganda, el reparto de despensas o apoyos, el principal problema fue que algunos participantes no pudieron hacer campaña o la terminaron antes de tiempo, así como la inseguridad, las amenazas y atentados en su contra, aunque ninguno con resultados fatales, salvo el de un funcionario del INE, de quien no se ha identificado el móvil.

Formalmente y por temas de inseguridad sólo renunció una candidata, en Santo To-

más, aunque los líderes de MC y PRD dicen que tienen a varios de "brazos caídos" por presiones de la delincuencia.

Los partidos se quejaron que en lugar del apasionamiento por la competencia, ahora hay intervención de grupos delictivos. Lo que más había llegado a pasar eran riñas entre simpatizantes y en una ocasión tiraron cabezas de puerco; en esta ocasión se denunciaron ataques directos contra varias candidaturas.

Participan ocho partidos: PRI, PAN, PRD, PT, PVEM, Morena, MC y NA, así como dos coaliciones y dos candidaturas comunes: "Sigamos Haciendo Historia" entre Morena-PT-PVEM y "Fuerza y Corazón por México" con PRI-PAN-PRD-NA. Sólo hay candidaturas independientes en Apaxco, Huehuetoca, Isidro Fabela, Malinalco, Melchor Ocampo, Temamatla, Temascalapa, Xonacatlán y Zumpahuacán. ■

Numeralia

La elección en números



PADRÓN

El corte para esta elección en el Estado de México es de 13 millones 26 mil 714 potenciales votantes



ORGANIZACIÓN

En total se instalarán 20 mil 979 casillas donde habrá cerca de 4 mil observadores electorales



EJÉRCITO

Habrán 146 mil 853 funcionarios de casilla, 5 mil 256 capacitadores electorales y 6 mil 136 servidores electorales

7,944

CANDIDATOS

Pero no se lograron hacer a tiempo todas las sustituciones necesarias para cubrir las 378 renunciaciones

Este 2 de junio *salgamos a votar;* **Despierta México y haz valer tu voz**

Mireya Álvarez

Toluca, Méx.- La presidenta del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Amalia Pulido Gómez, aseguró que, con más de **21 mil casillas instaladas**, existen las condiciones necesarias para una elección libre y segura. La Secretaría de Seguridad confirma que no hay focos rojos en ningún municipio, aunque ha habido denuncias recientes de atentados contra candidatos, actualmente bajo investigación.

Mientras tanto, el secretario general de Gobierno, **Horacio Duarte Olivares**, aseguró que habrá un despliegue de fuerza policial de 14 mil elementos, además del apoyo de la Guardia Nacional y el Ejército para que la ciudadanía se sienta segura a la hora de acudir a las casillas a emitir su voto.

A pesar de la percepción de inseguridad a nivel nacional, en el Estado de México se garantiza una jornada electoral participativa y segura. Este domingo, tenemos la responsabilidad de acudir a las urnas. La decisión sobre el futuro de nuestros representantes está en nuestras manos. **¿Te gustan sus resultados? ¿No te gustan? La elección es tuya. No hay pretexto: ¡Vota!**

Este domingo 2 de junio, México será testigo de los comicios más grandes de la historia. Se elegirán 20 mil 708 cargos: incluye la presidencia de la República, 128 senadurías y 500 diputaciones federales. En los estados, se disputarán nueve gubernaturas, mil 98 diputaciones locales, **mil 802 presidencias municipales, mil 975 sindicaturas, 14 mil 764 regidurías y 431 cargos auxiliares.**

La magnitud de la elección es impresionante. La lista nominal está conformada por 98 millones 300 mil mexicanos, de los cuales se espera que al menos 60 por ciento vaya a las urnas a emitir su voto, lo que equivale a casi 59 millones de ciudadanos. Siete partidos políticos -**Morena, PRI, PAN, PRD, Verde Ecologista, PT y Movimiento Ciudadano**- compiten en las elecciones federales, con un financiamiento conjunto de más de diez mil millones de pesos.

Las candidatas Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum, y el candidato Jorge Álvarez Máynez, cumplieron con los tres debates presidenciales. Los ciudadanos que los siguieron habrán realizado su propia evaluación, y definirán su decisión el domingo. Tendrán tres días para reflexionar, para analizar quién es la mejor opción.

En cuanto a la seguridad, la violencia electoral ha cobrado la vida de al menos **30 aspirantes y candidatos**, lo que llevó a un mayor número de solicitudes de protección oficial.

Hasta el momen-



to, casi 470 candidatos reciben seguridad para garantizar su integridad durante el proceso electoral. Claro, algunos y algunas con algunos tintes de exageración porque fueron cuestionados en redes sociales. Otros y otras, con verdaderos elementos para ser protegidos.

En el Estado de México, se elegirán mil 302 cargos de representación popular, con ocho partidos políticos compitiendo, algunos en coalición como "**Sigamos Haciendo Historia**" (**Morena, PT, PVEM**) y "**Fuerza y Corazón por México**" (**PRI, PAN, PRD, Nueva Alianza**).

El total de candidaturas registradas asciende a **7 mil 786**, con una representación notablemente equilibrada entre géneros: **3 mil 478 hombres**

y **4 mil 308 mujeres**. La lista nominal del Estado de México, al 31 de marzo de 2024, incluye 13 millones 26 mil 714 ciudadanos.

El sector empresarial se unió a la invitación, para que toda la ciudadanía vote, vote no por el partido, si no por las personas, por las mejores propuestas, que, si bien ninguna es buena, la importancia de ejercer el sufragio es importantes pues como mexicanos necesitamos unirnos en uno solo grito, un grito de lucha por nuestros derechos, "**un grito de guerra**", para que no se sigan pisoteando nuestros derechos, nuestras libertades y nuestras garantías.

Por primera vez hagamos un voto consiente, no lo vendas por unos cuantos pesos, unos pesos que solo durarán un día, o a lo mucho una semana, mientras que nuestros gobernantes estarán tres, seis años o más.

Compatriota por primera vez involúcrate en esta lucha cívica, deja las novelas a un lado, olvídate del fútbol, olvídate de los reality shows, que solo te distraen de lo importante, infórmate amigo mexicano, no seas participe de la corrupción y de la ignorancia en la que nos tienen, no permitas que jueguen y lucren con tus necesidades, quítate esa apatía y sal este domingo en la lucha democrática, sé que no hay buenas ofertas políticas, pero no desprecies ese derecho que por ley te corresponde, no dejes que otros decidan por ti, lucha por lo que mereces, lucha por un México mejor.

Hoy más que nunca necesitamos unos de otros, salgamos a votar este 2 de junio, salgamos a ser de un México mejor y más justo para todos, no permitas que te roben esa oportunidad, vota, tu voto es importante, salgamos juntos, para salir victoriosos.

